

Apertura

Dr. Francisco Berrospi Espinoza

Jefe institucional del INEN

Es un honor para mí estar presente en este primer congreso de políticas públicas de salud y cáncer. Considero que esta es una iniciativa sumamente importante y ambiciosa, de alcance regional y, ¿por qué no?, macrorregional. Su objetivo es abordar y profundizar en temas cruciales como la política de salud y cáncer.

En el Instituto Nacional de Enfermedades Neoplásicas, estamos plenamente comprometidos y convencidos de la relevancia de estas iniciativas. Por primera vez, en este evento se abordará un tema de tal magnitud, especialmente en el contexto de la Ley Nacional de Cáncer, que actualmente está en plena implementación. Nuestro instituto desempeña un papel crucial como encargado de la Red Oncológica Nacional.

Sin embargo, esta reunión adquiere aún mayor importancia porque se busca enfatizar lo que establece la ley: la atención integral del cáncer. Esta atención comprende desde la promoción de la salud y la prevención, que son esenciales, hasta el diagnóstico, tratamiento y manejo paliativo en todos los niveles.

Lo que queremos resaltar es la necesidad de implementar acciones de promoción de salud a nivel nacional. Nuestra institución está involucrada en diversos proyectos relacionados con la promoción de la salud. Como hemos discutido anteriormente, es más coste-efectivo prevenir y promover la salud que tratar el cáncer. Al enfocarnos en la prevención, podemos garantizar más años de vida saludable y brindar una mejor calidad de vida a la población.

Aprovechemos esta oportunidad para analizar los desafíos, especialmente los de esta región o macrorregión. Estoy seguro de que llegaremos a conclusiones que nos permitirán tomar acciones concretas. Como dato adicional, el Instituto Nacional de Enfermedades Neoplásicas recibe referencias de los principales hospitales de Lima. Sin embargo, el quinto hospital que más nos refiere pacientes con cáncer es el Hospital Regional de Lambayeque, con un promedio de un paciente por día. Esto evidencia la magnitud del problema de salud que enfrentamos. Las políticas existen, pero es imperativo tomar acciones. Considero que este congreso es una excelente oportunidad para coordinar esfuerzos en beneficio de la salud pública.

Dr. Jorge Pérez Flores

Gobernador Regional Lambayeque

La pregunta es: ¿solamente se registran 69,000 casos de cáncer por año? Les aseguro que podríamos tener de repente el doble. Y cuando despertamos a este "león", la cuestión es cómo nos involucramos adecuadamente en este trabajo. Es aquí donde debemos unirnos, no solo desde el Ministerio de Salud o los institutos nacionales y regionales de prestaciones de cáncer, sino también desde otros ámbitos. Hemos tratado el tema de manera inmediata con algunos planes, como el Plan Esperanza. Sin embargo, queridos amigos, creo que toda esa sinergia tiene que ver con la trazabilidad que respaldamos en cuanto a las políticas públicas. Esta trazabilidad involucra al sector salud y otros sectores.

Por ejemplo, el cáncer de estómago que tenemos debido al *Helicobacter Pylori*. Si no erradicamos una bacteria que está en el agua, enfrentaremos problemas mayores, como la necesidad de gastrectomías radicales. Esto es una política de estado que debemos comenzar a trabajar desde todos los niveles de gobierno. Pero la perspectiva puntual es: ¿cuánto estamos dispuestos a invertir para solucionar este problema y que no sea una situación recurrente en el 2030? Porque ese escenario ya lo conocemos. Nuestro objetivo es el milenio: agua, desagüe, salud y equidad. Luego, se establecieron los 17 objetivos del desarrollo sostenible. Pero seguimos en lo mismo porque no hemos dado prioridad y no estamos

escuchando a la academia. Estas reuniones son muy cerradas y creo que la prensa, en lugar de enfocarse en trivialidades, debería estar mirando estos desafíos.

Al inicio del año, nosotros, los gobernadores regionales, pedíamos una demanda adicional. Pero nuestro ministro de salud no atendió esta solicitud para cubrir las necesidades de los 1,874 distritos que tiene este país. Recordemos el lamentable caso del congresista que falleció a las 11 de la noche porque no había operatividad en el sistema de salud. Tenía todo lo necesario, pero faltaba el personal médico y de enfermería.

En estos días, el discurso predominante es sobre salud. Pero creo que la salud debe ser abordada desde múltiples perspectivas. Es interesante estar en la región norte, ahora como Presidente de la Mancomunidad que representa a Tumbes, Piura, La Libertad, Lambayeque, Cajamarca, Amazonas, San Martín y Loreto. Estas regiones representan a 10 millones de peruanos, el 49% de todo el territorio nacional y, en términos económicos, el 18% del producto bruto interno. Además, en términos de exportación, casi 7,000 millones de dólares. Eso es el Perú en el que estamos sentados ahora. Y es fundamental que nos unamos, porque contamos con universidades de gran categoría y facultades de medicina que pueden aportar soluciones.

Quiero agradecer a todos y cada uno de ustedes, en especial a la doctora Phillips. Estar en mi tierra, tocando temas tan sensibles, me llena de emoción. Es crucial que trabajemos juntos para mejorar la salud en nuestro país, aprender a atender adecuadamente y reducir los costos. Muchas gracias a todos.

Dr. Erick Peña Sánchez

Viceministro de Salud

Reciban el saludo, en mi nombre y a través de mí, del Doctor César Vázquez, Ministro de Salud. Es un especial encargo suyo que esté aquí en su representación. Coincidentemente, algunas de mis actividades corresponden al despacho que desempeño, pero no queríamos dejar pasar esta valiosa oportunidad de estar presentes en este evento de crítica importancia. En el vuelo de esta mañana, revisaba un estudio sistemático sobre las intervenciones para la prevención y control del cáncer en el mundo, publicado en la prestigiosa revista Nature. Se estima que para 2070 habrá 38 millones de casos más de cáncer a nivel global, casi el doble que en 2018.

El desafío no solo radica en la magnitud de esta enfermedad. Está demostrado que, debido a la transición demográfica y epidemiológica que vivimos, ha habido un aumento en la carga de enfermedad e impacto de afecciones crónicas en la salud pública de los países. Sin embargo, la afectación es desigual, con brechas de inequidad. Los países de bajos y medios ingresos enfrentan la mayor carga de este problema.

Lo mencionado en las intervenciones iniciales es crucial. El componente preventivo no solo es costo-efectivo, sino que aborda problemas de salud con repercusiones más amplias, como el consumo de tabaco, la obesidad, el síndrome metabólico y enfermedades vinculadas a patógenos relacionados con el cáncer, como el virus del papiloma humano, la hepatitis B y C, y el *Helicobacter pylori*.

Es esencial generar evidencia sobre cómo implementar estas intervenciones en salud pública. Deben adaptarse al contexto para garantizar su efectividad. La gestión actual del ministro de Salud, Dr. César Vázquez, ha identificado tres ejes de trabajo esenciales, entre los cuales destaco el fortalecimiento del primer nivel de atención y la atención al cáncer, priorizando la prevención y detección temprana.

Sin embargo, para lograr un cambio significativo, necesitamos la colaboración de todos los actores involucrados, especialmente de la academia. Este evento no solo es importante en sí mismo, sino que también es de especial interés para el sector de salud. Esperamos que genere líneas de acción basadas

en evidencia para abordar eficazmente el problema del cáncer. Quiero expresar mi agradecimiento a esta casa de estudios y a las autoridades aquí presentes. En nombre del ministro de Salud, felicito y agradezco a los organizadores de este evento, confiando en que sus resultados se traducirán en mejoras en las intervenciones de salud pública.

Dr. Huber Ezequiel Rodríguez Nomura

Exrector de la Universidad Señor de Sipán

Nos encontramos en un evento de gran relevancia, y es un honor contar con la presencia de distinguidas personalidades. En la mesa de honor nos acompaña el viceministro de Salud, el señor gobernador de la región Lambayeque, la señora gobernadora de la región Arequipa, el doctor jefe del Instituto Nacional de Enfermedades Neoplásicas y el señor gobernador de la región Tumbes. También nos honra con su presencia nuestra directora de la escuela de posgrado, doctora Liliana La Rosa, y nuestro estratégico asociado, Martín Soto, representando a la Corporación Roche, con quien compartimos en colaboración y cooperación para desarrollos de investigación científica.

Agradezco al señor rector de la Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa y al señor rector de la Universidad Nacional de Tumbes por estar aquí. Asimismo, extendiendo mi gratitud al señor gerente regional de salud, a la jefa del CIS, al rector académico de esta casa de estudios, doctor Eric Salazar, al señor gerente general de nuestra universidad, Alberto Jiménez, y a todas las autoridades presentes. Buenos días a los medios de comunicación, a todos los que nos siguen a través de nuestras redes, especialmente a través de Facebook Live de la universidad, y a todos los asistentes a este gran evento organizado por la escuela de posgrado en alianza con la Corporación Roche.

Las buenas políticas educativas y de salud son pilares fundamentales para el desarrollo de una nación. Un pueblo educado y con salud de calidad es un pueblo en progreso. Destaco la labor del gobernador de la región Lambayeque, autor de la reciente ley general del cáncer, y felicito su iniciativa. Toda política pública debe adaptarse a la realidad, y tras la pandemia, el mundo ha cambiado, y con él, nuestras realidades y necesidades. La pandemia del coronavirus, identificado como COVID-19, nos mostró dos caras: la tristeza de la mortalidad y, por otro lado, la adaptación y el uso intensivo de las tecnologías de información. Esta adaptación ha generado una nueva cultura en instituciones públicas y privadas, y en la sociedad en general, reconociendo las ventajas que la tecnología trae consigo.

Este congreso cuenta con extraordinarios ponentes, y agradezco la convocatoria realizada por la doctora Liliana. Es esencial que, más allá de las políticas, se asignen presupuestos adecuados para la implementación, supervisión y obtención de resultados efectivos en la prevención y curación del cáncer. Nuestra casa de estudios, al igual que otras universidades, tiene la responsabilidad de formar profesionales íntegros en el área de la salud, quienes serán la columna vertebral de la implementación de estas políticas.

Conversaba antes de iniciar este evento sobre la importancia de la investigación científica, especialmente la experimental, y el desarrollo de sistemas de información de calidad. Estos sistemas nos permitirán identificar, clasificar y desarrollar políticas públicas más efectivas, especialmente en el ámbito de la salud y, en particular, en el cáncer. Señor viceministro, gracias por estar aquí. Al señor ministro César Vázquez, siempre lo escuchamos con una actitud positiva hacia la implementación de políticas de salud en el país. Desde aquí, deseamos que tengan éxito en sus gestiones y nos comprometemos a compartir las conclusiones de este congreso para enriquecer las políticas públicas desde el Ministerio de Salud.

En nombre de todos los asistentes, declaro inaugurado este congreso internacional de políticas públicas para la prevención y curación del cáncer. Muchas gracias y buenos días a todos.